

Yemaya

N° 23

LETTER DE L'ICSF SUR LES QUESTIONS DE GENRES DANS LE SECTEUR DE LA PÊCHE

NOVEMBRE 2006

Editorial

Chères amies, chers amis,

Ce numéro de *Yemaya* vous apporte des articles d'Amérique latine, d'Asie et d'Europe. Il y a aussi des extraits d'une étude intéressante, *Insécurité alimentaire et inégalité des genres avec les droits de propriété : l'accès au marché pour les algues aux Philippines*, de Hazel-Tanchuling et Marina Durano, publiée dans *Lundayan*, une revue du Tambuyog Development Center. Il s'agit d'une enquête réalisée à Calatagan, qui est une localité située au sud de la mégapole de Manille. Le gouvernement philippin essaie d'y encourager la culture des algues dans les populations côtières. Ce document met en lumière un certain nombre d'aspects intéressants, notamment la concurrence entre les gens qui pratiquent cette activité et d'autres utilisateurs du littoral : pêcheurs, touristes, éleveurs de crevette.

Autre aspect préoccupant : des hommes obtiennent des droits de propriété sur des espaces auparavant considérés comme communautaires, donc accessibles à tout le monde, hommes et femmes. Citons un passage : « Le système de permis imposé par les autorités locales visait à gérer les conflits éventuels découlant de l'utilisation collective des ressources disponibles. L'effet non recherché a été une inégalité accrue entre hommes et femmes en matière de droits de propriété ».

Il y a certainement des leçons à tirer de la pratique de la culture des algues aux Philippines et de la façon dont cette activité est gérée. Et il serait bon

d'en tenir compte dans d'autres contextes et d'autres pays où la culture d'algues connaît une expansion rapide, tout comme d'autres formes de mariculture.

Du Chili vient un article qui montre comment un groupement de femmes essaie, par le théâtre, de mieux faire connaître le rôle des femmes dans la préparation des hameçons. « Pour que les hommes puissent aller en mer, des milliers de femmes anonymes doivent à terre garnir les hameçons. Pour que les hommes puissent aller au travail, les femmes se chargent aussi des tâches domestiques, s'occupent des enfants. Toutes choses qui ne sont pas vraiment considérées comme du travail par la société. » A propos d'Amérique latine, il y a également un compte-rendu détaillé concernant des initiatives du réseau latino-américain des femmes de la pêche (NETWIF). La coordination est assurée par le Centre pour les services d'information et de consultation sur la commercialisation des produits de la pêche en Amérique latine et dans les Caraïbes (INFOPESCA).

Puis vient un entretien avec la Présidente du Comité local des pêches de Lorient-Etel, en France. Elle parle de son parcours de femme de pêcheur (passablement ignorante des problèmes de la pêche) qui l'a amenée à ce poste électif où elle est confrontée à diverses évolutions : TAC (total admissible des captures), quotas, contrôles, prix du carburant, etc.

Et puisqu'une nouvelle année se profile à l'horizon, nous souhaitons que 2007 soit pour vous paisible et productive.



Sommaire

Philippines.....	2
Chili.....	5
Amérique latine.....	6
France.....	9
Film.....	11
Publication.....	12